
Gonzalo
Muñoz,
dundador de
Manuia.

Susana
Jiménez,
presidenta
de la CPC.

Ministra del
Medio Ambiente,
Maisa Rojas. 

Roberto Alvo,
CEO de Latam.

“L
o que tenemos que
hacer es ponernos
unos lentes de cam-
bio climático en to-
das las actividades

que estamos realizando”. Así sintetizó
la ministra del Medio Ambiente, Maisa
Rojas, su visión del momento que se
vive hoy en materia de sostenibilidad.
La autoridad fue la encargada de dar
inicio al Summit Futuro Sostenible
2025, que se realizó en los jardines de
“El Mercurio” ayer y que hoy continúa
con su segunda y última jornada. 

“Cuando noso-
tros adherimos de
m a n e r a s o c i a l -
mente amplia a en-
frentar estos pro-
blemas, cambios
o c u r ren y est án
ocurriendo, y es
importante com-
partir esas buenas
noticias”, dijo Ro-
jas, nombrando
como ejemplo la
cantidad de buses
eléctricos con los
que cuenta el país.
“A final de año, tres
de cada cinco bu-
ses en Santiago van a ser eléctricos. Es-
to es un cambio gigantesco; Santiago
es la ciudad fuera de China que tiene
más buses eléctricos y demuestra có-
mo esta estrategia de electromovilidad
está avanzando con enormes benefi-
cios no solamente para la crisis climá-
tica, sino también para la calidad del
aire en Santiago y también para la con-
taminación acústica”, acotó. 

LÍDERES O ESPECTADORES

El debate luego continuó con el pri-
mer panel: “Chile en el escenario glo-
bal. ¿Líderes o espectadores de la sos-
tenibilidad?”, que reunió a Gonzalo
Muñoz, champion de la COP25 y co-
fundador de Manuia y Ambition Loop,
con Susana Jiménez, presidenta de la
Confederación de la Producción y del
Comercio (CPC) y exministra de Ener-
gía, en una conversación moderada
por el editor de Innovación “El Mercu-
rio”, Manuel Fernández, quien había
dado inicio al evento con unas pala-
bras de bienvenida. “No es malo recor-
dar en estos días cuáles son los verda-
deros desafíos que enfrentamos y cuál

es el rol que cada uno juega en función
de ellos”, dijo, junto con reflexionar
acerca del concepto de sostenibilidad,
“uno que a veces parece difuso y, por
lo mismo, difícil de defender ante con-
textos más adversos”.

En ese contexto, y continuando con
un debate que ya se había abordado en
su primera edición en 2024, el summit
comenzó con una interesante primera
conversación, que abordó el rol em-
presarial, las trabas en cuanto a permi-
sos y los juegos con los límites. 

“Es el momento de las empresas. Y
las empresas no solo tienen la posibili-
dad de mover esta épica, sino de ayu-
dar al sector público a través de agen-
cias públicos y privadas, a través del
cumplimiento de leyes, a través de fe-
nómenos que tienen que ver también
con la colaboración, pero también por
la vía de perseguir aquello que hoy
inevitablemente es más eficiente, es
más rentable”, partió Muñoz.

“Todo el tema de la sostenibilidad
está instalado en el mundo. No hay na-

die que no lo esté mirando”, comple-
mentó Jiménez. “Yo creo que las em-
presas han sabido ver lo importante
que es la sostenibilidad en todo el es-
pectro que eso significa. Hoy en las
empresas no hay una contradicción
entre el retorno económico y la soste-
nibilidad a largo plazo, porque hoy día
una empresa, primero, tiene que ser
rentable, sin duda, para existir, pero
sabe que, en el largo plazo, no existe si
no es con la debida protección del me-
dio ambiente y con un impacto social
positivo”, profundizó. 

“PERMISOLOGÍA”

En cuanto a las trabas a superar, la
líder gremial postuló que las principa-
les son las mismas que enfrenta el
mundo de la inversión en general en
Chile y que no es exclusivo de un pro-
yecto u otro. “Uno tiene que ver, obvia-
mente, con los permisos”, señaló. “Te-
nemos un sistema extremadamente
engorroso, que hace que los procesos

de sacar permisos, tanto ambientales
como sectoriales, tomen mucho tiem-
po, sean muy caros, desincentiven
muchos proyectos, y, una vez que uno
avanza, después los proyectos se judi-
cializan”, comentó. “Entonces lo que
tenemos son proyectos que están du-
rante muchos años a la espera y no lo-
gran salir adelante. Y en eso hay varios
ejemplos, ahora ha estado en prensa el
de Statkraft”, mencionó. 

“Yo siempre insisto que la sostenibi-
lidad son tres pilares: económico, so-
cial y ambiental. No podemos quedar-
nos solo con uno”, insistió. 

Muñoz, consultado sobre si hay una
autocrítica del mundo del activismo
por valorar poco la sostenibilidad eco-
nómica respecto de la ambiental, con-
sideró que lo que ha visto se asemeja a
“un niño empujando y explorando sus
límites, de lado y lado”. Asimismo,
mostró su preocupación por el contex-
to global y quienes ponen en duda el
rol de la ciencia: “Es tan absurdo como
querer borrar la ley de gravedad”. 

Conversaciones sobre el
rol de Chile en el
escenario actual, los
desafíos de la economía
circular, la protección de
los océanos y cómo
vencer la “permisología”,
fueron el centro del
encuentro, que reunió a
más de 500 líderes
empresariales, referentes
del mundo público y
emprendedores.
SOFÍA MALUENDA
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El Summit Futu-

ro Sostenible

continúa hoy

desde las 9:00,

con cuatro pa-

neles, tres spea-

kers y 12 star-

tups en el esce-

nario paralelo. 

va”, cuenta. Sin embargo, notaba que todo
seguía siendo controlado por una lógica
computacional. “Siempre me daba cuenta de
que era como semialeatorio, no completa-
mente aleatorio, porque estás trabajando con
un computador”, explica. Fue entonces
cuando encontró una respuesta en lo vivo:
“Ahí fue cuando entró el rol de la naturaleza”.

Durante la pandemia, desde su pieza en
Alemania, comenzó a experimentar con se-
ñales eléctricas y químicas que emiten las
plantas, desarrollando sistemas capaces de
traducir esa información en sonidos en
tiempo real. “Finalmente, los organismos
vivos, al estar vivos, fluctúan y responden a
su entorno constantemente”, dice. Esa ex-
ploración fue el origen de Sonictesia, una
instalación interactiva donde las plantas se
convierten en compositoras.

“Todo lo que afecta a ese organismo vivo

—gradiente de humedad, temperatura, luz,
tacto— va a tener una traducción en su fi-
siología y, por ende, una traducción en la
música y en la composición que tú vas a po-
der experimentar de manera sonora y vi-
sual”, explica. “Todo lo que ustedes van a
interactuar y presenciar es en vivo”.

Hoy, en el segundo día del Summit Futu-
ro Sostenible, Henríquez continúa presen-
tando esta obra, donde además ofrecerá
una charla en la que recorrerá los orígenes
personales y creativos de su propuesta. “Mi
presentación va a hablar desde los comien-
zos: cuáles son las motivaciones persona-
les, tecnológicas y contextuales que nos lle-
van hoy a tener esta visión como empresa”,
adelanta. “Queremos partir desde lo gene-
ral a lo particular, hablar de qué es la natu-
raleza, cómo interactuamos con ella, qué
proponemos desde Botanika y cuál es

nuestra mirada al futuro, haciendo un lla-
mado al sector público y privado a generar
más instancias como esta”.

Aunque ya han hecho presentaciones en
Berlín, Hamburgo y Londres, Sonictesia es-
tá siendo mostrada por primera vez aquí,
en estos dos días. “Esto es una visión que
tengo hace ocho años. Imagínate lo que fue
volver a Chile el primer año y decir que es-
taba haciendo música con plantas. La cara
de mi familia era de asombro, increduli-
dad… hasta que vieron mi primera instala-
ción”, cuenta riendo.

El proyecto no se queda en el arte. Botani-
ka Studio diseña experiencias personaliza-
das para empresas, instituciones y organiza-
ciones que buscan nuevos lenguajes para
conectar con su entorno. “Todos los approa-
ches que tenemos son hechos a medida. No
tenemos un enfoque tipo ‘esto es nuestro
producto y esto es lo que se hace’”, explica.
Han creado obras para lanzamientos de pro-
ductos, entrenamientos de equipos, eventos
corporativos y experiencias de bienestar.

“Hemos trabajado con frecuencias que
son muy beneficiosas para temas como la
neurodivergencia o la ecoansiedad, que
hoy son muy importantes en las organiza-
ciones”, cuenta. También han desarrollado
espacios físicos donde el diseño, la arqui-
tectura y la naturaleza se integran para fo-
mentar la concentración, el foco y la calma.

Para Henríquez, lo que impulsa su traba-
jo no es la tecnología, sino algo mucho más
humano: “Lo que hago no obedece a la tec-
nología disponible. Es una motivación per-
sonal, emocional. Esta obra busca educar,
pero a través de la experiencia”, señala.

El artista también busca agradecer los es-
pacios que han permitido visibilizar su
obra. “Aprovecho de dar las gracias a ‘El
Mercurio’, que hoy nos permite estar acá y
que se la ha jugado por entregar oportuni-
dades a artistas como yo, artistas interdisci-
plinarios o artistas sonoros”, dice. Y lanza
su invitación con convicción: detenerse,
mirar, y escuchar cómo suena —literal-
mente— la vida que nos rodea.

¿Qué pasaría si las plantas pudie-
ran hablarnos? ¿Y si esa conver-
sación no fuese con palabras,

sino con sonidos? A esas preguntas busca
responder Francisco Henríquez, músico,
compositor y fundador de Botanika Studio,
una empresa chilena que une arte, ciencia y
tecnología para crear experiencias inmersi-
vas en colaboración con la naturaleza.

“Desde chico tengo una conexión fami-
liar con la música y la naturaleza”, recuerda
Henríquez. “Mi abuelo paterno tenía una
lechería, y les ponía música clásica a las va-
cas. Era una relación muy natural, de igual
a igual con los animales y el entorno”. Ese
vínculo temprano se reforzó a lo largo de su
vida: creció rodeado de plantas, flores y
música y, además, desde joven tocó violon-
chelo y batería.

Su carrera comenzó en el mundo corpo-
rativo, donde se desempeñaba como puen-
te entre empresas y artistas. Pero en 2017
decidió dejar todo atrás para irse a Alema-
nia y dedicarse por completo a su desarro-
llo artístico. Allí profundizó sus estudios en
composición y producción musical, y co-
menzó a explorar la música generativa, un
enfoque que entiende el mundo como una
gran composición abierta.

“Empecé a hacer sistemas digitales para
diseñar sonido a través de música generati-

La sinfonía oculta de las plantas:
la revolución sonora de Botanika Studio

A TRAVÉS DE UNA OBRA ARTÍSTICA QUE ESTÁ EXPONIENDO EN EL SUMMIT FUTURO SOSTENIBLE BUSCAN ENCONTRAR LA MÚSICA DE LA NATURALEZA

A través de sensores y
sistemas propios, Botanika
Studio transforma las
respuestas fisiológicas de
las plantas en paisajes
sonoros. La instalación
Sonictesia, presentada por
Francisco Henríquez, marca
un hito en el cruce entre arte,
ciencia y tecnología. 
FERNANDA GUAJARDO S.

Sobre la presentación de Sonictesia, Francisco Henríquez explica que “todo lo que
ustedes van a interactuar y presenciar es en vivo”.
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“Tenemos que

ponernos unos

lentes de

cambio

climático en

todas las

actividades que

estamos

realizando”.

MAISA ROJAS
Ministra del Medio

Ambiente.

“Yo siempre

insisto en que la

sostenibilidad

son tres pilares:

económico,

social y

ambiental. No

podemos

quedarnos solo

con uno”.

SUSANA JIMÉNEZ
Presidenta de la CPC.

“Es el momento

de las empresas.

Y las empresas no

solo tienen la

posibilidad de

mover esta épica,

sino de ayudar al

sector público”.

GONZALO MUÑOZ
Cofundador de Manuia

y Ambition Loop.

“Seremos

verdaderamente

sostenibles

cuando logremos

hacer que las

sociedades vean

que la

existencia de

Latam es un

activo para esa

sociedad”.

ROBERTO ALVO
CEO de Latam.

456 mil personas siguieron por Emol el
evento que partió con un debate sobre el rol
de Chile en el escenario global. 

Summit Futuro Sostenible
2025 pone foco en el 
rol de la empresa, la traba
en materia de permisos 
y el “juego con los límites”
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